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把秸秆从包袱变回宝贝

 烧，还是不烧，这是个问题。在北方，秋收的喜悦后，农户常要面临这个两难选择：秸秆咋整？烧吧，污染环境会
被处罚；不烧吧，还不知道咋处理。秸秆难题更为凸显。这些年来，一到秋冬季节，各地常因秸秆焚烧备受关注。然
而，高压之下，禁烧区内，仍有烟火。笔者三次驱车到基层调研，都在高速公路上看到秸秆露天焚烧现象。一些路段
浓烟滚滚，能见度不足20米，车窗紧闭仍能闻到味道。年年禁烧年年烧，症结何在？

 以往，秸秆可做柴烧，能喂牲口，不是包袱是宝贝。产销基本平衡，不成问题。但随着农村生产生活水平的提升，
更便捷更高效的燃料，饲料得以普及，秸秆不再吃香。产销失衡，问题来了，直接还田？北方冬季漫长，秸秆腐烂迟
，发酵慢，不好使。拉走卖掉？一者很多农户不知销路，二者打包运输成本不低，不划算。于是，一烧了之，成了农
户无奈而现实的选择。

 变废为宝，化堵为疏，无疑靠谱对路。当地正通过肥料化，饲料化，燃料化，原料化，基料化的五化利用，积极为
秸秆找出路。但是，囿于技术，成本等原因，综合利用仍处粗放阶段。比如，翻转犁等专业农机保有量不足，粉碎翻
埋还田成本不低；秸秆利用附加值不高，导致价格偏低，对农户吸引力不大，秸秆收集，打包，收购体系尚未成型，
出售秸秆还是麻烦事；物流，仓储等成本过高，秸秆利用企业少利可图，等等。由此观之，禁烧难是表，消化难是里
，农业社会化服务体系不完善才是根。
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